
£obre la idea de construir una p la z a  de 
ros en 'Rentería, los ££iios de 2»* [guaran , 

nos dicen lo siguiente:
« p a r a  juzgar sobre cualquier idea, sobre todo 

en aquellas en que se tra ta  reporten algún bene-
ficio, es a nuestro fuioio neoesario haoerlo bal0 
el punto de vista de interés propio y general.

Qn cuanto al primero, por lo que respecta al 
beneficio que pudiera producir a nuestro ne- 
godo, no solo oreemos que no daría ninguno, 
sinopor el contrario que lo perfudíoaria; diciendo 
esto, basados en e(emplos de años anteriores en 
que se han oelebrado festivales taurinos, ya que 
m ientras estos transcurrían  nuestro estable- 
oimiento quedaba desierto, puesto que el público 
se concentraba en plaza y  alrededores, 'fea aglo-
meración producida ouando el festefo da fin, 
tampooo beneficia a ningún establecimiento de 
los de nuestra índole ba{o ningún oonoepto, pri-
mero por la dificultad en que se desarrolla el 
servioio xf luego porque... a rio revuelto, eto. oto.

Qn ouanto al interés general, nada podemos 
preveer por nuestra parte, ya que ignoramos la 
form a en que se desarrollan los negooios áfonos, 
m is  oasi nos atrevemos a afirm ar que tampoco- 
a de ser favorable, basándonos para ello en que 
al ser recogido el público en un punto determi-
nado, se le elimina de los demás en el preoiso 
tiempo de hacer negooío, acaparando el de todos 
en un solo, para que inmediatamente de term i-
nar, el público emigre, oomo suoede.»

Qs lo que oon respecto al particular opinan

v or ios ^ H i j o s d e  <$). °Jg  liaran.

LJna e n c u e sta

« R e n t e r í a  o b t e n d r í a  i n d u d a b l e s  b e -
n e f i c i o s  con l a  c o n s t r u c c i ó n  de una 
p l a z a  de t o r o s ;  pero ] a  r e a l i z a c i ó n  de 
l a  i d e a  s e r í a  muy c o s t o s a .  Ese  es  e l  
g r an  i n c o n v e n i e n t e .  Los  t e r r e n o s  nos  
a t r a v i e s a n  un p e r i o d o  de d e p r e c i a c i ó n  
y no creo que su a d q u i s i c i ó n  f u e r a  e l  
mayor o b s t á c u l o .  Yo tengo un pr oye c t o ,  
pero me l o  guardo pa r a  mí.  Por l o  d e -
más,  p o d r í a  a bor dar  l a  empresa ,  pa r a  
que e l  é x i t o  e s t u v i e s e  g a r a n t i z a d o ,  
nó una s o c i e d a d  formada expontánea  y 
expresamente  en l a  V i l l a ,  s i n o  p e r -
sona  o e n t i d a d  duoha en l o s  n e g o o i o s  
t a u r i n o s »

/  <Z~ ' ¿ U  r e  \  • c - ^ v

¿Debiera tener Rentería 
plaza de toros?

Considero de tanta importancia para la Villa, 
la existencia en ella de una p laza de toros, que 
de antaño, vengo cavilando sobre el particular y 
hasta he llegado a  confeccionar un proyecto, a  ba-
se de realizar la idea con el menor gasto posible. 
ISlada de nuevas construcciones que costarían mu- 
cho y adem ás, los terrenos tienen un precio muy 
elevado. P ara  que m i proyecto fuera un hecho, se 
aprovecharía el actual frontón, que, arreglado 
convenientemente, serviría lo m ism o para la lidia 
de novillos que para salón de baile, frontón y trin-
quete. Todo consistiría en colocar y volver a qui-
tar unas gradas para el público, en hacer una 
obra de escaso gasto y en cubrir el frontón con un 
techo.

Pero ya he dicho dem asiado, porque no quiero 
que mi proyecto se conozca por ahora. /

La construcción de uno Plaza de Toros en esta Villa 

sería asunto interesante y útil para los diversos estable-

cimientos de la misma, así com o también para lasem -* 

presas tranviarias. Es indudable así mismo, que los in- ¡ 
tereses municipales habrían de salir benepciados.

D e llegar a ello, sería conveniente que el local fuese 

cubierto, para así asegurar mejor los espectáculos, que* 

aparte los taurinos, podrían ser de variada índole.
Difícil a mi juicio la realización de la idea, por las 

grandes dipcultades a salvar, máxime si com o edipcio y 

com o espectáculos, se quiere hacer algo digno del buen 
nombre de Rentería.

Me parece la idea excelente y de indudables 
beneficios para Rentería. A hora que su  realiza-
ción la estimo un tanto difícil. Debería abordarla 
(es mi opinión) el Ayuntamiento, con la ayuda, 
desde luego, de los particulares, industriales y 
otros elementos interesados. D e todas suertes, la 
cosa había de hacerse a  base de poco presupuesto. 
Aún mejor que una plaza de toros creo que resul-
taría un trinquete a  cuya explotación había más 
medios de sacar rendimiento. No creo en la afición 
taitrofila renteriana. Estimo que algo debería en-+ 
sayarse, y cualquiera de am bos fuese el proyecto 
por que la Villa se decidiese, yo lo había de apo- 
yar sinceramente contribuyendo con la aportación 
que estuviese a  tono con m is posibilidades.



He aqui varias opiniones 
relacionadas con 

esta pregunta

La i d e a  se me a n t o j a  a d mi r a b l e  y por 
a t a n t o ,  d i gna  de me d i t a c i ó n  y apoyo;  
pero creo  que  t i e n e  una v i a b i l i d a d  
dudosa por  l a  s e n o i l l a  razón de que en 
e l  problema han d e ; b a r a j a r s e  c i f r a s  
de c o n s i d e r a c i ó n .

«Desde luego, la idea es magnífica y de positivos beneficios
Í>ara la Villa. 51, de momento, resultase una empresa costosa, a 
a larga reportaría beneficios de consideración. £a afluencia de 

aficionados a la Villa en cantidad Importante, daría un amplio 
márgen de ganancia a  la mayor parte de los industriales ren- 
terianos. Al felis éxito de la idea había de contribuir, indudable-
mente, su posición geográfica, equidistante de toda esta región 
fronterL&a. £a realización del proyecto debería correr a  cargo 
de una empresa particular integrada por industriales y ele-
mentos interesados; por mi parte, dispuesto estoy a  ser uno de 
los elementos Que integrarán aquella empresa.

¿ B E N E F IC IO S O  PARA RENTERIA?

Si por beneficioso se ha de entender prestar anima-

ción al pueblo, atraer al forastero y hacer que éste, en 
una u otra forma, deje aquí su dinero, sí.

N o comparto la opinión de los que proclaman la 

excelencia del negocio.

Las veces que se ha hablado de llevar a la práctica 
el proyecto, los más entusiastas han visto calmados sus 

ardores ante el recuerdo de los fracasos que representan 
tres plazas construidas en estas inmediaciones: la de 
Fuenterrabía, la de Martutene y la de Irún, todas desa-

parecidas.
Si llegara a realizarse el proyecto, opino, dada la 

naturaleza del espectáculo, que la persona o entidad 

que se pusiera al frente, debería estar perfectamente ver-

sada en esta clase de asuntos.
N o sé si cuajará la idea esta vez y si se atreverá 

alguien a llevarla adelante: en caso aprmativo, aun 

cuando particularmente no sea partidario del provecto, 

tal vez, por la parte que como industrial me afecta, 
fuese uno de los que aportaran un grano de arena, que 

sería muy pequeño, para su realización.

Me p a r e c e  un p r o y e c t o  muy b e n e f i -
c i o s o  p a r a  l a  V i l l a  y de no i n a c c e s i -
b l e  r e a l i z a c i ó n .  P o d r í a  b a s t a r  una 
S o c i e d a d  i n t e g r a d a  p o r  i n d u s -
t r i a l e s  R e n t e r i a n o s  que son l o s  más 
d i r e c t a me n t e  b e n e f i c i a d o s  co n  que  
acudan a l a V i l l a  e l ement os  de f u e r z a ;  
pero b i e n  ent e nd i d o  que en e s a  S o c i e -
dad h a b r í a  de t e n e r  p a r t i c i p a c i ó n  e l  
Ayuntamiento,  como t a l  e n t i d a d  c o r -
p o r a t i v a ,  a p a r t e ,  p u d i e r a n  J o s  co n-
c e j a l e s  s u s c r i b i r  l a s  a c c i o n e s  
que q u i s i e r a n ,  como c i u d a d a n o s  p a r -
t i c u l a r e s .  Co n s i de r o  de t a l  i m p o r -
t a n c i a  e s t a  c o o p e r a c i ó n  mu n i c i p a l ,  
que  s i n  e l l a  oreo que i r í a m o s  a un 
f  r a c a s o .

Y s e r í a  una  v e r d a d e r a  l á s t i m a ,  
porque e l  p r o y e c t o ,  r e p i t o ,  p r o p o r -
c i o n a r í a  a R e n t e r í a  c o n s i d e r a b l e s  
b e j n e f i c i o s .  S i  a e l l o  s e  d e o i d e n  
pueden c o n t a r  con mi c o o p e r a c i ó n .

Un asunfe'Eenepcioso y realizable es esó de la p la za  
de Toros en Rentería. Una plaza en condiciones, en la 

que pudiera actuar, sin desdoro Juan Belmonte, y sir-
viese al tiempo, de local para baile, circo u otro espec-
táculo cualquiera.

Tan benepcioso estimo el proyecto, que, si estuviera 
en condiciones, lo abordaba desde luego, sin la ayuda 

de nadie. El Ayuntamiento debiera apoyarlo. ¿Dip- 

cultades?Todoen este mundo las tiene. ¿Él terreno caro? 

Terrenos no faltan y si el propietario de alguno de ellos 
se mostrase reacio y negara facilidades, en benepcio de 
la Villa , se le debiera expropiar.

Si se constituye una sociedad local, cuenten conmigo 
en la medida de mis fuerzas.

fea idea me pareoe acertadísim a, R en tería  
obtendría indudables beneficios de la construc-
ción de una p la z a  de ¿poros; pero cubierta, que 
pudiera servir para espectáculos taurinos y 
otras fiestas, fea realización del proyecto no 
mo pare ce ningún imposible. X£na £ociodad de 
elementos interesados de la £)illa podría ser 
una solución. 5 i se estim a preciso el apoyo ofi-
cial, por mi parte siendo yo £/%loalde, no habría 
inconveniente en oonoedórselo.


